

Comité de Direction

Séance du 12 Mars 1913

A. H. de Knuyff - C. Krebs - P. Pauchard - Rigolage.

Le procès-verbal de la séance du 4 Mars est lu et adopté.

H. de Knuyff avoue que M. Kurbauer, sur ses instances, a réussi à faire acheter une partie d'H. S. S. à M. de Viel-Castel.

H. de Knuyff a eu l'occasion de voir M. Ed. Luccia : il lui a dit que son usine manquait des qualités de souplesse qui caractérisent le bon rendement comme le bon emploi, et qu'il lui fallait attendre à l'atelier de réparation que des occasions se présentent. M. R. Luccia a accepté.

M. Pauchard se demande si on ne pourrait pas utiliser M. Hamilton, de l'agence de New-York, pour visiter les pays de langue anglaise. M. de Fréminville pourra le présenter et lui demander s'il accepterait des missions du genre de celle qui vient d'être confiée à M. de Vuylsteke. M. Krebs écrira à M. de Fréminville.

H. de Knuyff a reçu la visite de M. Kurbauer qui persiste dans son idée de monter une société de gros camionnage que il dévisserait exclusivement avec des camions de 3½ et 5? de note ~~notre~~ ^{notre} DE REKAICE.

Il souhaitait un contrat de dix ans lui assurant pendant cette période soit la vente exclusive de nos camions soit une commission sur toutes les affaires de camions vendus en France.

Ces conditions ne seraient nous convenir; on pourrait lui proposer un escompte spécial avec un minimum de ventes vendues dans l'année.

Dans les affaires de location de gros camionnage on fait à la tonne kilométrique: les industriels font le plus souvent des réglements à la location pure et simple, ayant souvent des envois rapides à faire éventuellement dans des délais très courts, et n'ayant pas de quoi assurer des travaux toute l'année.

Pour M. Krupp l'intérêt est précisément d'avoir des camions rouillant d'un bout de l'année à l'autre. Les dépenses d'entretien peuvent se diviser en deux:
1^o) une constante qui représente les frais de garage, de mécaniciens, d'ingénier, d'assurance, de surveillance etc. 2^o) les dépenses d'essence, graisse, bandages, usure et réparation. Si on manque tous les jours, le second chapitre augmente, la première restant la même. Le pris de revient total diminue alors au raison de l'intensité du trafic.

M. de Krupp estime que pour le gros camionnage on doit proposer quelques tarifs beaucoup plus raisonnables que ceux des nos voitures légères de location.

1. Pour A. KOLLENDZ REHNGE le domm. à la semaine

l'exclusivité de vente de nos camions, mais il était particulier d'étudier avec lui une affaire de location. Mais à quelle époque pourraient- nous espérer avoir des camions : les frissons les plus optimistes seraient octobre 1913 pour les 3^e et peut-être Mars 1914 pour les 5^e.

Nous avions émis l'idée d'une société filiale de P.D. pour l'exploitation des gros camions comme le fait Berliet, en province.

M. Pauchard pensait surtout l'organisation d'un service de location à Paris et dans nos immenses villes tout au moins des routes où nous n'avons pas déjà des ateliers.

Le résumé on pourra encourager M. Umbauer dans son idée de monter une affaire de location, mais il n'est pas possible de lui faire de renseignement sur celles des ^{autres} intermediaries pour la vente pas plus que de lui en donner l'exclusivité. En ce qui concerne la durée d'un contrat éventuel, nous ne soyons pas encore assez clair dans l'importance à donner à la fabrication des poids lourds, la question étant liée à celle du dépôt des machines à Bois.

M. de Knuyff a eu le plaisir de ^{en 1913} visiter la S.P.A de Turin aussi comme sur Italie pour ses camions qu'il saurait en France. Elle a remporté de gros succès dans un concours organisés à Milan de 2400 kilomètres

terminé par une épreuve finale de 800 kil. sans arrêt de jour et de nuit, et avec des bandages fermés.

Le succès a été tel qu'en raison de leur fiabilité insuffisante, le gouvernement italien a dû poser une commande à Irotta Fraschini mais en leur imposant le modèle de la S.P.A.

Pour le concours qui a eu lieu en Russie, un "épreuve fort grise" leur modèle et ils ont obtenu, fort rare, la commande de 37 camions mais encore terminés, au plus de cinq mois au concours.

Ce camion est très simple, très robuste, assurant une moyenne de 19 kilomètres avec 5%.

La Itala sur 140. Services publics organisés, ou un compte sol équipes avec des SPA. En France, ils ne pouvaient avoir de débouchés sur les frises de la guerre, aussi cherchaient-ils des constructeurs qui achèterait leur licence. Delamay Bellville a été sondé et n'a pas dit non. M. Pabaud venait de la "fondation" M. Darville pour nous l'offrir. Il va examiner et nous apportera un rapport dans lequel nous serons chargés pour leur compte de la construction des ces voitures. Au reste il va bientôt en venir une quelconque française examiner.

M. Hubs dét. qm. L'après les renseignements qu'il a reçus le ministère de la Guerre Italien aurait passé la commande de 600 camions dont 300 à Fiat, 100 à SPA et 100 à Irotta Fraschini.

M. le Rappelé DE ZEBRIDGE le 20 octobre 1915

C'est une voiture très séduisante, un peu moins vite
peut-être que la Mercedes, mais avec laquelle il a
évidemment cependant 116 kilom. à l'heure.

La direction laisse un peu à désirer, mais la
suspension est bonne : on l'améliorera en diminuant
un peu les amortisseurs. Elle pèse 1450^t avec 2
passagers et 1240^t à vide.

M. Kruhs dit que les voitures en construction auront
une démultiplication un peu plus grande pour
permettre des courses plus courtes.

Concernant le Knuff a obtenu deux pages entières de
réclame au "Journal", en échange de cette chasse
G.H. 55. Chaque page vaut 9000^t, cette chasse nous
revient à 18500^t. Dans les utilisations en publicité
sans honneur noto. nulle.

Sur ce qui concerne la construction des ces motos
G.H. 55 nous n'avons pas obtenu, avec la modification
provisoire l'électrilité souhaitée. Nous cherchons à offrir
les mêmes... à coup de nos clients avec lesquels nous
avions des difficultés.

K. de Knuff fait part de l'entretien qu'il a eu, assis
de M. Rigolot avec M. de Ram. Le système Bayler
l'apprécie bien, et très favorablement. Il doit participer au
réalisation des différents modèles patentes et autres. Mais
il demande l'assurance de droiture dans son application
surtout au début. Il a fait prendre chaque année
soitement à lui faire valoir les avantages personnels
VOLE DE ZEBKICE

qu'il paraît très mal l'application de la méthode
avantage le trévisant par une très forte augmentation
de selles sans une fatigue plus grande. Il est
avisé à avis de Renault les ouvriers travaillent
dans ces conditions, mais il n'a jamais en conséquence
aucune difficulté au travail de grén avec son
personnel. Le production a augmenté depuis 190%
et cependant ses ouvriers ne fournissent pas un travail
plus de plus de 6 à 7% sur une jauge de 10%.

2. Son avis longtem des ateliers Renault est que
seulement à une application du procédé dans
des ateliers dont le personnel n'aurait pas été formé
et dont l'outillage n'était insuffisant. Il avait posé
à Renault une date quitter et lui a écrit une
lettre, depuis pour lui confirmer les raisons qu'il
lui avait fait valoir. M. Renault lui a répondu qu'il
estimait un devoir du grén qu'à une hostile systé-
matique des syndicats ouvriers. M. le Rien persiste
à croire que les raisons sont les mêmes, que
l'outillage des ateliers au grén était dans un état
déplorable, par suite des économies faites par les
commissaires que M. Renault a intéressé à la
diminution des frais généraux.

M. Paukard dit au nom des difficultés qu'il a eues
au sujet de la vente de la Papier le Haller, ce client
le plaignait d'une consommation de plus de 26 lit aux
100 kilomètres. La compagnie a mis

une chambre d'eau chaude autour du combusteur et il est ainsi abaissé la consommation à 20th.700 avec une charge totale de 2000^t.

M. Krebs avoue que le combusteur ^{d'huile} des RKG 5 est tout à fait au point. Il y a un fourreau sur combusteur pour les 3 cyl. de gauche et un autre pour ceux de droite. Le départ se fait parfaitement.

M. Krebs donne les résultats d'essai du moteur 504 R. Il a donné 43th à 2000^t. Ces résultats sont excellents et nous pouvons partir en grande fabrication.

Avant un moteur Guillemy, que nous avons à notre disposition, c'est un appareil très délicat à régler. On s'oppose avec une manie rigide à avoir des griffements. Il y a des organes dont le mouvement est commandé par la force au sein grande elasticité de roulette Bellaville.

Un autre moteur d'aviation a communiqué ses essais. Il donne 95th à 1500^t. Son régime normal est 1900^t.

M. Krebs a vu M. Langar. Son moteur de dirigeable n'a pas de particularité spéciale. Il devrait nous présenter une étude de moteur d'aviation une circulation d'eau. Cet ingénier ne s'est pas manqué très empirer de répondre à cette demande. Il protesta ainsi disant que son étude de moteur de dirigeable de Krebs lui a fait observer qu'il apportait un travail et non une propriété. M. Langar a la main de défendre. Il serait beaucoup plus intéressant pour nous qu'il s'attache à la question de

12 3 13 (c)

moteurs d'aviation et qu'il en suive les essais dans les aérodromes. Il serait possible de l'autoriser à faire venir de ces moteurs, ce qui nous éviterait de concourir complètement pendant ce temps. Il doit recevoir et M. Kubo reprendra la question dans ces conditions.

M. Rigolage demande que les ateliers de Reims soient autorisés pendant la période qui va finir et se terminer le 1^{er} Mai, à ne faire que 10 h de travail afin d'éviter des réclamations des syndicats ouvriers. La question sera repisée à la fin de Mars.

Il demande également à ce que les ateliers de Paris soient autorisés à clôturer le temps moyen des salaires qui est actuellement de 1^h. 05 et de le faire progressivement à 1^h. 20 et même 1^h. 40 l'heure.

Besoin de nos conférences en automobile et déjà accordé aux salariés et nous entrons de temps en temps nos meilleurs ouvriers, tout justifiés au contraire les bonnes et les fraîches.

Il est décidé que ces augmentations de salaires soient accordées aux ouvriers les plus petits et qui sont susceptibles d'être les futurs maîtres au moment où nous appliquerons le système Taylor.

XXXXXX

XXXXXX

L.R.